

○吉田法晴君 基本的な問題と、それから強制バーター地域からの除外といいますか、ケース・バイ・ケースという具体的なお話と、両方、両大臣からございましたが、私も両者についてお尋ねいたしたいと実は考へているんですが、通産大臣、一般的な点についておお触れになりませんでしたが、通産省の貿易見通し等を見ておりますと、来年度の一〇%伸びは非常にむずかしい、こういうことが書いてございまして、あるいは基本的な点については多少で、輸出の総額の中で、たとえば日ソ貿易の一億六千万ドルというものを見、やはり相当大きなものとして歓迎をしておる実情から考へると、六億五千万の人口を持つております中国との貿易を再開するということになりますと、これは一億、二億というものはすぐふえるでしょう。しかも今通産大臣が言わされましたあるいは鋼材であるとか、肥料であるとか、あるいは化織であるとか、あるいは機械でありますとか、ドル防衛なりあるいは特需の停止、削減によって直接影響を受けますものは、まあかわりの市場もござりますが、これから伸びていきます製品の大部を輸出に待ちたい、こういう情勢の中で、日本の経済自身からする貿易の拡大の道を、あるいは縮小のかわりのその市場を見つけるということになると、東西貿易と申しますか、その中で中国が一番私は大きいと思うのでありますか、中国との貿易の再開といふものは相当大きな重要性を持つて考えられるのではないか。それはひとり中國だけではなくて、東南アジアに対し

ても経済協力、まあ從來のアメリカを中心にしていわゆる後進国地域の開発に協力をするというだけなしに、いわば互恵平等の、いわゆる平和五原則といわれています方針に従つての貿易の拡大ということになりますと、これは從来以上、いわゆる東南アジアの諸国に対する貿易も進展をするという可能性も考えて、大きな意味を持つておる考え方のでありますと、これは再開について、もつとはつきりした政府の方針が出されていいのではないか。企画庁長官の答弁の中にあります。政治に関連をしない限りにおいてといったような、いわばへっぴり腰、アメリカに遺憾をしながら日本の貿易を考えるというのではなくて、アメリカ自身でさえ貿易の問題は、あるいは日中貿易の問題も、日本が自ら的にきめる問題だ、こういう段階になつている。それから、イギリスは、御承知のように最近中国貿易を拡大をしようとして、中国の經濟使節團を、産業別の代表を含んだ大きな代表団を迎えるよう。それから、イギリスと中國との間の貿易を拡大しようという努力をしておることは御承知の通りであります。もろ少しどんづかに政府としても考えてしかるべきではないか。あるいは民間貿易の努力、政府間協定への道を求めて、國民が動こうとしておりますこの現在の趨勢に対し、それに対応するだけの姿勢と方向をお示しになつて、私はしきるべきじやないかと思うのです。あつたのでありますけれども、三十六〇國務大臣(椎名悦三郎君) 全般の質

ても、とにかくエントルが大きいこと、は間違いがない。そうすると、ついていく政策じゃなくて、先を見通しての政策が立てられるべきじゃないか。それもその貿易を望まぬというなら別だ。日中貿易の発展は望む。それから政府間協定について、郵便あるいは気象等については、これを結ぶ用意があるというならば、国民の要望あるいは経済の実態を考えるならば、政府間協定についても、貿易の政府間協定についても、それを努力の目標として掲げるので何の差しつかえがあるう、こう考えるわけありますが、經濟企画庁長官、先ほど政治に関係なしに云々といふお話をありましたから、まあ答弁はほんとうは総理からしてもららうべきであろうと思いますが、お二人がおられますから、先ほどの答弁に関連をしてもう一度御答弁を下さい。

でもって日本が大あわてをしないで済む、こういうことを考えていつた場合には、できるだけ貿易というものは政治に左右されないような状態においてしたいとこう思うのであります。もちろん日中貿易の伸展することは念願とはいたしますけれども、建前はどこまでもこれは貿易、経済の問題であつて、政治によつてその貿易が左右されないようになつたい、こういうことは私はもう非常に念願をいたしておるのでして、従いまして日中貿易を促進するということについては、決して人後に落ちない立場でございますけれども、それはあくまでも経済的なベースにおいての話であります。そういうベースにおいて伸展するものならできるだけ一つ振興していきたい、こういうのが私の心持でござります。

われておりますもの、あるいはハンドン精神、ハンドン十原則というものは、政治だけではなくて経済の面でも、これはアメリカに対しても、あるいはソ連、中国に 対しても、それから問題の経済協力についての東南アジアについても、これはどうでなければならぬと思う。そういう意味で積極的な面と私どもが賛成をし得る要素を持つておるのでございまして、しかしもう一つの後半にありますたが、消極的な面というのは、政治に左右されないという意味で純然たる民間貿易、こういう要素がございました。で、強調パーター問題を含めて、三年ほど前に岸内閣の当時、あるいは台湾に行って大陸反攻を激励をされた、あるいは国旗事件等、向こううらいります中国敵視政策によって日本貿易が、民間契約であつたけれども、これが御破算になつた。しかし、その後、日本と中国の間の関係は古いものであつて、それは過去、将来にわたつて変わるものではない、従つて最近の日本と中国のいわば人民的な協力交渉の結果、貿易のほんとうの再開は政府間協定でなければならぬ、それは政府の保証がなければ貿易というものは十分行なえないから、政府間協定が原則である。しかし、政府間協定がないのである。この取引が全然できないというわけではない、民間の商社、これはまあ敵視的なかつていいわゆる配慮物資の拡大のほか、民間取引というものを始めよう。しかし、政府間協定がないけれども、友好商社との間に個々の契約をしてよろしい、こうされた。それに対して、民間の契約

できるようになった。ところがこちらからは強制バーター云々ということ、いわば取引貿易の一歩断絶からする一步前進の提案がなされたのに對して、日本の政府は、いわば国交回復という点については困る、あるいは政況に關係するというのでは困る、こういふことで一般的にも向こうのいわば貿易についての好意的な取り扱いに對して、基本的な態度も友好的になろうとしないだけでなしに、個々の取引についても強制バーター制がすぐ適用される、こういうことで、なるほどその後緩和されたということではありますけれども、ケース・ペイ・ケースということで個々に審査をする。個々に審査をするということのその背景の裏には、やつぱり今いわれるような政治に關係しない云々、あるいは国交回復を前提にしない、こういう向こうの中中国側からいいますと政治三原則に反するよろな態度で、個々の取引をするあるいは貿易の全面的再開、こういうものに對しては、いわば消極的な抵抗的な態度で對しておられるが、このことはやはりすぐ響く心配があるということを私どもはおそれておるのです。そこで個々の点についても、取引あるいは貿易再開の道についても、具体案がなされたら、政府としても当然これに應ずる施策がなければならぬと思うのです。それが基本的な点と、それから個々の取引の点についても私は考えるべきではないか。この日中貿易を望まぬならば、一般的な方針についても、あるいは個々の取引についても貿易あるいは取引を拡大していくという態度があつてしかるべきではないか、こう思

○國務大臣（椎名悦三郎君）この断絶前は相当嚴重な強制ペーターが行なわれていたようであります。これも日本側の方の一方的な考え方できましたたのではなしに、むしろ中其側の考え方も相当加味されて行なわれていたようであります。が、今回こういったようなケース・バイ・ケースで強制ペーターを取りはずすという考え方をわれわれは取らうとしておるのであります。これがも相当手続がめんどうだというようなうお話をございましたが、もうできるだけ簡単にこれを認めるということにして参りたいと考えております。それでわれわれの願うところは、現在の国際政情下にあっては、これはどうしても政府間協定にまで行き得ない状況でござりますので、その範囲内において、できるだけ両国の貿易額というものを、貿易量というものを増加させるようになんだんに一歩々々漸進的に進めさせていただきたい、推進していただきたい、こういう考え方でございます。

協定が原則であると、こう言われた。この点等をどういう工合に考えられるか。業界あるいは産業界、国民の間に、は国交回復への意図も含んで政府間協定にせひ踏み切つてもらいたい、こういうことが請願その他にも相当出てきています。日中貿易の問題が大きく新聞に出ますのも、この国民の要望を多分に私は現わしておると思うのですが、郵便あるいは気象等については政府間協定を結ぶ意図があるというならば、これだけ強く要望のあります貿易問題について、政府間協定に踏み切ることは、これは私は当然だと思う。問題は時期を考えているということかも知れませんけれども、方向としてはどうなんですか。両大臣どちらからでもよろしいです。

基金の設置をする、外國の産業開発をやる前に、まずドル防衛政策によつて生する国内の産業の非常に大きな影響に対し、なぜ先に手を打つことを考へないかということを、まずこれから申し上げたいと思うのですが、私は、いろいろございましょうが、ドルの不安というものは、何といったってこれは世界の各地に、ソ連と中国の軍事的な包囲政策といいますか、海外基地をたくさん設置いたしまして、その政策を持続しておるところに、アメリカの経済の不安、ドルの苦悶というものが私は織いておると、こう見るのです。従つて、ドルの防衛政策といふものが、今後日本を初め、中近東からヨーロッパにもありますところのアメリカの海外基地の整理ということが、ドル防衛政策の具体的な政策として日程に上つてくるのじゃないかという気がいたします。この問題について経企長官はどうお考えになりますか。

おいては、どこまでも自由主義諸国との経済に重大な変化を与えないという前提のもとに、このドル防衛政策はとどめられるのであるということを確信しております。具体的にケネディ大統領が就任してからを見なければわかりませんが、けれども、ただいまおっしゃった軍事基地の整理が、直ちに自由主義諸国への経済に重大な影響を与えることは考えておりません。

すが、東南アジア向け車両修理特需とあります会社は、日本製鋼でありますとか、ピクターオート、あるいは相模工業、これに従事しております者大体約八千人、そこへ修理特需ではなくて、新車の東南アジア向けのトヨタ自動車などを含めますと、相当な従業員がござりますが、こういうものについての影響、一体いつ何とき契約の解除になるかわからぬ。あるいは三月末、あるいは六月末の契約更改期には、こういうアメリカの本国のドル引き締めという基本政策に発して買いたきなどが行なわれる、それによつてしま寄付金が会社なり従業員にくるのではないかというような不安を今日持っているのですが、そういうことに対する政府の趣旨をお考え。東南アジアの低開発諸国の産業開発について、とりあえず五十億の資金を出すということがこの法律の趣旨なんですが、そういうアメリカの最近の政策によって不安におののいている国内の産業に対する対策というものが少しも政府は理解がない、通産大臣一つあなたのお見解を聞きたい。

○椿繁夫君 これは私は卑近な例として、ただいま東南アジア向け車両修理特需についてお話をいたしましたが、これは一つの卑近な例として申し上げて、いる、ドルの防衛政策がわが国の商業に及ぼす影響、それに対する政府の対策、どの程度のことをお考えになつておりますか、まずこれをお伺いしたい。

○国務大臣(椎名悦二郎君) 一番業界に影響のありますのは肥料であります。その次にセメントということにござつておりますが、ただいまの車両修理の問題は、これはどうしてもどこか修理しなければならぬ。それで、それをアメリカに持つていて修理するのかいいか、日本の工場を利用するのかいいかということは、もつぱり距離の観念から割り出される問題だと思ひます。その他いろいろな面において特需及びI.C.Aの発注がとまるところによつてその当該業界に対しては、これは容易ならない問題であることは申し上げるまでもないところでござります。これららの点をまとめて軽いものだというふうにして楽觀論だけを振り回しているというのではございません。やはりその業界々々にとっては相当重大な問題でありますから、それが対策につきましては、ケース・バイ・ケース、その具体的な事実によつて今後処理して参らなければならぬ問題だと思います。ただ、この影響がいつから始まるかということになるのであります。ですが、すでに契約しておるもの、それから契約に至らないけれども、契約を取り結んでよろしいというようあります。あらかじめその許可が承認が要るのだとさうであります。そういうふうな

なものに對しては、これは取り消されぬ、それ以後の問題となるとどうでござりますから、この影響が實際に現われるのは三十六年度の後半期からと私は承知しております。この間におきまして十分にその対策を業界とともに考えて参りたい、さように考えております。

○委員長(鶴木亨弘君) ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(鶴木亨弘君) 速記を始め下さい。

○椿繁次君 それで通産大臣に対しまして、先ほどの車両特需のことについて、政府委員の方から一つ御説明を求めます。

○説明員(平岡廣助君) 御説明いたしました。ただいま御質問のございましたが、特需問題はアイゼンハワー大統領指揮の細目が十二月十七日に国防長官から発せられておりますが、それによりますと、軍の契約の節約も指示されております。それともう一つは、軍事援助に關する買付は従来通り、特にその規定によらないということが書いてございますが、車両特需の東南アジア向けの分は、軍事援助と考えられておりますが、この分はまだ明確な指令が出されておりません。台数から参りますと、三十二年から本年までの契約総額は四万六千台、金額は一億三千三百七十七万四千ドルでございます。また納入契約以外に今後発注する可能性がありますものは、陸軍と関係会社の契約のオプション条項によりまして、なお一万八千四百九台、三千七百一十五台、七千ドル発注するかもしないといふことがあります。

約束になつております。この一部は最近約五百萬ドルの部品をトヨタ自動車から買付けております。その意味で車両の方はまだ明確な国防省指令がなされておりません。

ただいま御質問のもう一つございま

した自動車の修理でござりますが、これの方は十二月十七日付の国防長官指令によりまして、海外で米軍が発注しておりますものは、一九六一年におきまして最高一億二千五百万ドル、最低金額から参りますと六千五百万ドルの節約をするという指令が出ております

が、これにこれは該当すると思います

が、ただいままでの実績から参ります

と、昭和三十三年度は自動車修理は六百五十七万三千ドル、三十四年度は六百七十一万三千ドル、三十五年度上半期で四百五十五万七千ドルになつておりますが、これは毎年約一ヵ年ないし六ヵ月での契約できまつております

て、先があまりわかつております

が、従来からの例で参りますと、これは日本で製造した自動車の修理とか、あるいは日本に非常に近い台湾とか韓国とかそういうところの自動車でございますので、輸送上その他の関係からこれは依然として統くのではなかろうかと一般に見られております。ただこれらはどのくらい減るかということは、ただいま申し上げましたように、国防長官の指令は米軍の域外買付全般でございますので、まだ明確に日本にどのくらいかかるかということは推測いたしかねております。

○椿繁夫君 そういたしますと、た

だいの車両修理特需の発注見込みを今承つたわけありますが、現在そういう企業に從事しております人員なり設

備を基礎にいたしまして、一体いつごろまで、これは大きな契約解除などの影響を受けないで企業を持続していくことができる見通しなのか、この点について。

○説明員(平岡廣助君) ただいまの契約によりますと、おおむね明年六月ないし九月というのが契約期間になつておりますので、それ以後において毎年

これは契約を更改するつとその問題がございますので、その新しい契約をします段階におきまして、そういう問題が起ころて参考と思ひます。

○椿繁夫君 やはりどこまかい話になりますが、この機会にお尋ねをいたしましたが、ドルの引き締め政策というようなことが影響いたしまして、契約更改期に現在の契約条件などを引き下げたり、買いたたきをしたりするというような心配はございませんか。

○説明員(平岡廣助君) これは一般的な特需契約につきましては、契約上紛争があれば地域協定に基づきます日米合同委員会の契約協定に基づいて解

決をするということになつております。でございますから、契約上そういう問題はあるかと思ひますが、米軍との特需契約につきましては、契約上

の従業員をもつて特需に登足をした。私は政府においても考えられ、企業当事者においても当然考えられなければならぬと思うのですが、これに対する考え方を承りたい。

○國務大臣(追水久常君) これは通産大臣がほんとうはお答えするところだと思うのですけれども……。

○椿繁夫君 それが一番よろしいのですけれども……。

○國務大臣(追水久常君) これは通産大臣が肥料を作らなくなってしまうよう指導する、こういう意味かと思ひますけれども、いろいろ考え方は実際問題としてあると思います。肥料の輸出先別に考えていくとかいうようなことがあります、これは通産省が全力をあげて考

えておるだらうと私は想像するのですが、実際問題としてはそれが端緒になつて日本の経済がこわれるとか、日本の肥料業界がどうにもならなくなつて日本が通産省が措置することがないよう必ず通産省が措置す

ることかねてあります。

○椿繁夫君 経済企画庁長官にお尋ねいたしました。ただいまお聞きのように

来年の八月か九月ころまでは大体仕事

は大丈夫だらうと思うが、それから先

はまだアメリカの指令が具体的になつ

ていなかから見通しができない、こう

いう先行き不安な企業等につきましては、今から業種転換の行政指導などが

私は政府においても考えられ、企業当事者においても当然考えられなければならぬと思うのですが、これに対する考え方を承りたい。

○國務大臣(追水久常君) これは通産大臣が肥料を作らなくなってしまうよう指導する、こういう意味かと思ひますけれども……。

○椿繁夫君 それが一番よろしいので

すけれども……。

○國務大臣(追水久常君) 今はお言葉で業種転換とありましたけれども、肥料会社が肥料を作らなくなってしまうよう指導する、こういう意味かと思ひますけれども、いろいろ考え方は実際問題としてあると思います。肥料の輸出先別に考えていくとかいうようなことがあります、これは通産省が全力をあげて考

えておるだらうと私は想像するのですが、実際問題としてはそれが端緒になつて日本が通産省が措置すことかねてあります。

○椿繁夫君 これは通産省が措置すことかねてあります。

○國務大臣(追水久常君) これは通産大臣が肥料を作らなくなってしまうよう指導する、こういう意味かと思ひますけれども……。

○椿繁夫君 これが一番よろしいので

すけれども……。

○國務

八

○椿繁夫君 商工組合中央金庫法の二
都政王法律にて、二十億の出資を

集めておるのですが、一々申しません

うな関係で、非常に切迫しているといふ感覚ではな
いかと思ひます。

少し、宣伝されるあまりに、この中小企業厅なり通産大臣の政府にに対する要

月七日までですか、今のお話だと……。

普改正法施行によって二十億の出資を
政府が増額することによつて、中小企
業の状況を転換させたために、金利の三
割れと申してこの全末の需要に対し
政府関係三公庫がどの程度充足してお
るというふうに見ておられますか。需

○椿繁夫君 三四半期に若干資金が不足したので、そうすると、三四半期分

企画力が、これが日本の政府も文部省も
求なり熱意というものが足らぬようにな
思うのですがね、現状から考えまし

受付をしておられるなら、これはよろしい方なんです。ところが私が聞いて

厘の引き下げですか、来年からの。そういうことを考えて二十億の出資をさしらつて、よし、ムハコシへ要に対して充足率。
○政府委員(小山雄二君) 昨年度に比べて、今年度は文部省費目より多くなつた。

を繰り上げて融資の資源に充てさせた。で、年末を控えているこの三四半

○政府委員(小山雄一君) お話を充て。

おりますのはそうじやありません。十一月の中ごろに締め切っていますよ。

やることによつて、現在の大企業と中小企業との設備の較差、特に貿易、為替の自由化政策の進行に伴いまして、中小企業がおくれておる設備というものが、それでござりますか。私はこれが発成であります、二十億程度の出資をやめまして、今年度は政府開発援助の関係の金額もございませんので、この点はございません。中小企業関係の専門の金融機関、あるいは地方銀行、都市銀行等の全国銀行関係等も、いろいろ年末資金について、中小企業向けに特別のふんぱりをして、そういうかまえをしてい

○政府委員(小山雄二君) さようぢへ
ざいます。取つてよろしいのですか。

組合中央金庫は八五%程度でございま
す。で、中小企業金融公庫は五五%程
度、国民金融公庫は六三%程度でござ
います。商工組合中央金庫に比べまし
て公庫両方は充足率が下がっておりま

しかし、上層部もそれなりのもので、うけ付けますと言つておられますけれども、受け付けてもらつても貸してもらえないから申し込む人はありませんよ、実情を申しますと、政府関係の三つの金融公庫のうち、商工中金を除き

のを改善して、そうして貿易為替自由化政策が実施されます際に、少なくとも設備を漸次近代化し、好転さしていく。そのためには資金も増額して貸し付けていただきまして、自下年末金融の各金融機関は中小企業の年末金融の貸し出しで大わらわになっておるわけでござります。

○椿繁夫君 私が調べましたのは、
商工中金は組合金融でありますから、
組合員が組合に申し出ましても、その
まま取り次いで商工中金の窓口に行つ

す。ただいまお話を締め切つてしまつて、ほんとうに年末必要なときにはなかなかないじやないかというお話をござりますが、大体申し込みを受けまし

数字的に多少申し上げますと、昨年度は第三四半期は第二四半期に比較いたしまして、全金融機関で中小企業向けの金が約二千七百億ふえておりまして。年末前の二四半期の三ヵ月間に對しまして、十、十一、十二のふえ方が二千七百億ばかりふえております。今年度は政府の追加投資も二百億増加にかかる。金利もできるだけ引き下げて、その援助を徹底させたいということです、この法律案が出されておると私は理解いたしますから、これは賛成なんですが、これに関連して年末金融、中小企業の年末の資金需要というものが非常に旺盛である。これに対しても、今まで政府は三つの政府関係金融機関に對

ておりますん、総合の中でセレクトして、相当整理をいたしまして、これなら確実というのを商工中金に取り次いでいるように思われますので、その資金需要に応ずる充足率は八〇%から七五%程度充足しているように見られます。が、国民金融公庫、それから中小企業金融公庫などは、これは六〇%になつておりません。

りますから、国民金融公庫あたりでは十二月の十日ぐらいで、十日だと思いましたが——十日ぐらいで一応なにして、それは年末ということで、それは前もまして年末の申し込みはそれまでにやつて下さいという、締め切りといいますか需要者に対しまして、そ

して、二百億でしたか増額されました。これはその御努力を多いたしま
すが、この二百億で大体このくらいな
らよかるうというお考えですか。

なりまして、全金融機関合わせまして
約三千六百億程度ふえるというかまえ
になつております。約三十数パーセン
トふえております。ことしの中小企業

確実というのを商工中金に取り次いで、これにて相当整理をいたしまして、これならよいように思われますので、その資金需要に応ずる充足率は八〇%から七五%程度充足しているよう見られます。が、国民金融公庫、それから中小企業金融公庫などは、これは六〇%になつていいのじやないですか、需要に対応して。しかもこの年末金融ですが、申し込みをあまり年末の需要の出てこないときに締め切つていい。何月です。

りますから、国民金融公庫あたりでは事務手続等にある程度負担がかかる十二月の十日ぐらいで一応なにいましたが——十日ぐらいで年末ということで、それは前もちらして年末の申し込みはそれまでにやつて下さいといふ締め切りとなりますか需要者に対しまして、そういう意味の事務手続上の時間も考えまして、そういう期間を設けておりますが、それ以後のものも全然扱わないというふういう意味の締め切りじゃありません。——もう書類はいら

○国務大臣(桂木洋二郎君) 多くます
ます介すであると私は思いますが、去
年の年末は百億だったのでございま
す。今回所得倍増計画等の問題もござ
います。年末金融に対し奮発を
して二百億、こういうことになつたの
でございまして、これで満足というの
じやございませんけれども、ますます
この程度でいきたい。かように考えて
おります。

いまして、年末金融に対する奮発を
して二百億、こういうことになつたの
でございまして、これで満足というの
じやございませんけれども、ますます
この程度でいきたい。かように考えて
おります。

関係の金融の趨勢は、夏ノハナ九月ご
ろちょっと非常に資金が足りません
で、各四半期別の資金計画を繰り上げ
たりいたしまして、手当をしたわけで
ござりますが、その後、輸出の好調あ
るいは米代金が出回ったというような
ことで、何と申しますか、設備資金は
大体順調に需要が伸びておりますけれ
ども、運転資金の方は、やや先ほど申
し上げましたような手当の結果、どう
にか年が越せるのじやないかというよ

か、あれは十一月ですか、でありますから、から、ほんとうにこの年末に、手形割引でありますとかいろいろ切実な需要が起こって参りますときに、年末金融としての受付をしないで、もう締め切っちゃっている。こういうようなら、いがありますために、ほんとうの需要といふものは出てきていない。十分なもののが出てきていない。それに対してもお利率は六〇%前後である、こういうなにを考えてみますと、私はもう

りました場合には、資金的に十分かどうか、いろいろやってみないとわかりませんが、第四四半期の金もありますので、できるだけそういう不便をかけないように、しかし年末うんと詰まりますと、時間的に間に合わないということになりますので、早く出してもらいたいという意味の締め切りを設けています。そういう次第であります。

誠実に聞いて、この運用をほんとうに
中小企業者のものになる親しまれる
金融公庫にしていくよう御努力を願
いたいと思います。同時に金利の三厘
引き下げけつこうでございます。だけ
れども、国際的な金利水準などから見
ますと、これとても問題にならぬ高い
金利なんでありますから、なお今後金
利の引き下げ、あるいは事務の簡素
化、資金ワークをふやすというような方

面に、一段の努力を通産大臣に望みたいと思いませんが、いかがですか、御所

信のほどを一つお聞きしたい。

○國務大臣(椎名悦三郎君) 国民金融

公庫、中小企業金融公庫は、組合金融

でございませんので、どうしても手続

がおくれる、タイムリーに借り入れす

ることが困難であるということはなり

がちなことですございますが、しかし、

それでは本来の目的に沿わないのです

りますから、この点につきましては、

今後とも十分に警戒をいたしまして、

できるだけ早く間に合うような金融を

するよういたして参りたいと考える

次第であります。

○委員長(鈴木亨弘君) 他に御質疑は

ございませんか。——他に御発言がな

ければ 質疑は終局したものと認め、

これより討論に入ります。

御意見のある方は、賛否を明かにし

てお述べを願います。

別に御発言もなければ、討論は終局

したものと認め、これより採決に入り

ます。本案に賛成の方は挙手を願いま

す。

(賛成者挙手)

○委員長(鈴木亨弘君) 全会一致と認

めます。よって本案は、全会一致を

もつて原案通り可決すべきものと決定

いたしました。

なお、議長に提出する報告書の作成

等につきましては、慣例によりこれを

委員長に御一任願いたいと存じます。

○委員長(鈴木亨弘君) 次に、海外経

済協力基金法案を再び議題として、質

疑を続行いたします。

します。速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(鈴木亨弘君) 速記を始め

この際、お詫びいたします。

発言を許可することに御異議ございま

せんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(鈴木亨弘君) 御異議ないと

認めます。よってさように取り計らい

ます。

○阿具根登君 輸出入銀行の鈴木理事

にお尋ねいたしますが、私、しようと

でよくわかりませんので、御説明を願

いたいと思うのですが、この基金法案

を銀行側としての立場から見られた場

合に、どういうお考えであるか。政府

から多額の出資をされるというこ

とは、銀行自体は非常にこれは望ましい

ことであつて、しかも、銀行は自分の

所管でやりたいというのが銀行の本心

であろうと思うのですが、それが極端

にいえば、輸出入銀行から離れている

けれども、つかず離れずの形である。

事実はたたた総裁と理事三人でこれは

行なわれる。その一人の理事には輸出

入銀行の理事でなければできないとい

うことが、はつきり明記されているわ

けなんです。そういたしますと、これ

はつかず離れずでやつていくとするな

らば、政治的な面は抜きにするなら

なるわけです。そういう点につきまし

て、日本輸出入銀行としての立場か

いたいと思うのです。

○参考人(鈴木義雄君) 御質問の点、

なかなかむずかしい問題でございます

が、日本輸出入銀行としてと申します

か、若干私自身の考え方がまさるかと

存じますけれども、日本輸出入銀行の

使命といたしましては、輸出入金融

と、それから海外事業に関する金融を

行なっております。しかしながら、こ

れは法律の建前、非常に広く規定され

ておりますけれども、何と申しまして

も銀行でございまして、金融ベースと

いうことが建前になつております。從

いまして、本行の融資は大体償還確実

であるということで一つの大きな制約

を受けております。ところが今回の基

金は、この点は相当緩和されておりま

して、国の必要な範囲からある程度緩

和された支出ができるという点にこの

基金の一つの特色があるのでないか

と考えております。従いまして、私ど

もといたしましては、両機関ともよく

協調してやっていけば、相当の効果

を上げ得ると考えておるわけでありま

す。

○阿具根登君 そういたしますと、金

融ベースに乗るものは銀行がやるの

だ、それはこれに乗らないからやらな

いのだ、こういうことになるわけです

ね。そうするとこれは大へんな問題だ

と思うのです。それなら、ただいま言

○参考人(鈴木義雄君) この中には大

体鉄鉱山とか、あるいは銅鉱石の開発

のために投資の形で行なわれたもの、

さようなもの、あるいは海外の、たと

えば中南米の繊維工業に対する投資と

か、あるいは製鉄業に対する投資、あ

るいは造船業に対する投資が大部分で

ございますが、アラビア石油につきま

す。

○阿具根登君 そういたしますと、こ

の法律案の基礎になつておるもののが東

南開発その他を重点にされておるわけ

ですね。そうして私たちも説明を聞いて

きましたが、少額の金額が本年出てお

ります。

○阿具根登君 そういたしますと、こ

の法律案の基礎になつておるもののが東

南開発その他を重点にされておるわけ

ですね。そうして私たちも説明を聞いて

きましたが、少額の金額が本年出てお

ります。

○阿具根登君 そういたしますと、こ

の法律案の基礎になつておるもののが東

南開発その他を重点にされておるわけ

ですね。

という形でやることはできないのであ

るかどうか。ほかのものにそれだけ二

百六十億から投資されておるとするな

らば、今ここで言われておる基金法と

いうものを無理に作る必要はないと思

うのです。ただそれを政治的に説

明を聞いてみれば、後進国を開発に対

して、日本が輸出入銀行だけでは協力

が足らないという印象を与える。だか

らこういう特別なものを作れば、諸外

国に対して、非常に後進国を開発に対

して日本は協力しておりますぞとい

うに思ふから、政治的目的はそこ

にある。こういうことを私は聞いてお

ります。しかしそれはごまかしであつ

て、そういうことがこの銀行の本心

であるとするならば、諸外国はそのく

らいことで日本が後進国に本腰を入れ

てやつておるんだと見るような甘い

国はないのです。もつともっと真剣な

考え方を持つていて、それこそ甘い考

え方だと思う。それよりもちゃんと銀

行といいうのがある。しかも大蔵省等の

専門の方々もこれに全面的に賛成さ

れておらないと私は思うのです。そ

うだだと思う。それよりもちゃんと銀

行といいうのがある。しかも大蔵省等の

専門の方々もこれに全面的に賛成さ

れておらないと私は思うのです。そ

ういうやつは一つ自分のところだけ

いかぬが、銀行はなぜそれを協力され

るか

か

か

か

か

か

か

か

か

か

です。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

せわざわざ。こういう性格のものを作らなければいかぬか、こういうことをすればやれないか、銀行から考えてみたて、いや、こういう基盤はなくともやれますよ、ただし、こういう危険性はあります。こういうことであるならば、その点をはつきりと言つてもいい。これを作らなければならぬことがありますよ、ところが、私は今わからないので、そこを銀行の立場としてはどうお考えになりますか。

○参考人（鈴木義雄君） 非常に何と申しますが、答弁の仕方がむずかしいのでござりますけれども、まあ、先ほど申し上げております通り、輸出入銀行としては、やはり金融ベースということに制約がある。しかしながら、東南アジアその他の国々の開発についても、純粹な金融ベースでなくて、経済性はあるけれども、やはり従来の輸出入銀行の建前よりも若干緩和した、むちやな貸し付けという感じにならない、若干緩和した方策が必要ではないかというところから、これが生まれたかというふうに私も考へているわけであります。その際の機構として、輸出入銀行の法律なりを変えて、そこまで持つていく方がいいかという問題も、一つの考え方としてあると思います。これは政府の方でいろいろ御研究になった結果、やはり同じところでやれば、從来の金融ベースでやっていたものも、やはり感じが非常にルーズになるというふうな感じもあつたのではないかと思いまして、別の機関でいくという考え方もありまして、考え方をいたしまして、別の機関でいくという考え方をござい

ますし、あるいは輸出入銀行の現在の
建前をくすすというような考え方もある
り得ると思います。しかしながら、現
在政府の方でとられましたのは、やは
り別の機関を作つて、従来の輸出入銀行
の建前でやれるものは、輸出入銀行
の建前ではつきりやらせて、これはまた
別の形でやらせた方がいい。こうい
うことでそつちをおとりになつたと私
どもは理解しております。従いまし
て、輸出入銀行との関係は非常に密接
でござりますが、機構など連絡がとれ
るような法を作つていただいて、それ
で両々よく協調しながら仕事をしてい
くというふうにされたのだと存じま
す。

投資、あるいは貸し出しというのは危険性があるからこうだとするならば、私は銀行法は改正して、投資は離した方がいいのじゃないか、そうして完全な一つの、やはり海外開発銀行でですか、そういうような性格を持つた方がいい。国内にも日本開発銀行というのちゃんとあるのだから、もつとほつきりとした海外開発銀行とか何とかいうものにした方が、かえって諸外国にも聞こえがいい。私はこういうふうに思うのですが、これははずされない理由というのは、どういうところなんですか。

○参考人(鈴木義雄君) 先ほどから申し上げております通り、輸出入銀行といたしましては、ブランチ輸出、海外輸出金融、それと投融資、みなそれを関連を持っておるわけであります。従いまして、やはりこれは一本にやつた方がいいという考え方で、従来もそういうふうに法律の建前はなっておりまます。それから、先ほど来御説明申しあげております通り、金融ベースに乗じません海外投融資として二百六十億に近いものを従来融資をいたしております。まして、これは輸出入銀行の建前で当然できるものをやっておるわけあります。従いまして、これをわざわざ別に離して、しかも、それは運用方針としては、従来の金融ベースより相当緩和された方式でいく機関でおやりになります。従いまして、これらをわざわざ別に離して、しかも、それは運用方針としては、従来の金融ベースより相当緩和された方式でいく機関でおやりになります。従いまして、これがわざわざ別に離して、しかも、それは運用方針としては、従来の金融ベースより相当緩和された方式でいく機関をおやりになります。従いまして、これがわざわざ別に離して、しかも、それは運用方針としては、従来の金融ベースより相当緩和された方式でいく機関をおやりになります。

て、これは何か今まで三日も質問もやつておりますから、重複しないよう要点だけを私は申し上げておるわけなんですが、非常にそういう心配があるわけです。何か政治的に、ただ諸外国に、こういう基金を作りましたというだけのことであるならば、あまりにも諸外国をばかにしている私と思うのです。そこでなかつたならば、何もこういう基金法を作らなくても、私は、銀行法の一部を改正しても十分やれるのじゃないか、こう思うわけなんですね。わざわざこれを作った意味がよくわからないわけなんです。そうしてこれは外務委員会の質問にも出ておりましたが、調査等の金というのは、一体だれが責任を持つのか、当然これもう捨てるようなものだ、こうなるわけなんですね。

くなってきて、そうして海外に信を失うようなことになりはせぬか、こういう心配が先に立つわけなんです。それならば、やはり、慎重にやつておる輸出入銀行法等の一部を改正して、これに責任を持たしたならば、私はそういう心配はなくなると思うのです。その心配がなくなつて、かたい輸出入銀行にやらせるのが政治的に親切であるのか。あるいは、こういう危険があるなというのをだれでも考えておる、そういうものを作つた方がいいのであるかということを見る場合に、目先ばかりのことではなくて、ほんとうに後進国の開発に協力するというならば、これはそういう正常な姿の方がかえつて諸外国も安心するのではないかろうか。国民も安心するのではないかろうか。こう思うのですが、いかがでしようか。

○政府委員(中野正一君) 輸出入銀行法を改正いたしました、この基金を取り上げようとしておるような、主として投資金融あるいは海外開発事業金融でござりますね、をやるもの一つの方法かと思います。しかし、これについてはいろいろ政府内部でも議論いたしまして、先ほど鈴木理事からもちょっとお話をありました、やや金融ベースには乗らないという、金融ベース以上に経済ベースには乗つたものでなければいかぬと思いますが、それが開発事業でござりますので、前の例を申し上げましたように、資源開発とか水産業の開発というようなものになると非常に資金が長く寝る。また採算は何とかいけるといつても、できるだけやいはる低利の金がほしい。それからまた担保を、中小企業が出る場合には、あるいは漁業者等が出る場合に、担保もい

いろいろな担保は出すと思いますが、現
在輸出入銀行がやっておりますのは、現
もう必要にして十分な担保をとつてお
るわけであります。その点で、担保をと
るという気が起らない。もうちょっと
と条件を緩和してもらえばひやりた
い。また事業そのものも、国家的に見
ても、社会的に見ても、あるいは東南
アジアの方の立場から見ても非常に大
事だ。しかし現在の輸出入銀行では、
御承知のよう、業務方法書というの
がありまして、とても輸出入銀行の条
件で、きつい担保をとられて、金利も、
期間も短くて、それではやりにくく
いというケースがやはりあります。
そういうものを、輸出入銀行で、全部
法律を改正いたしまして、輸出入銀行
の建前というものをくすすということ
も、これも実際の輸出入銀行の運営部
身がうまくいかないのじやないかとい
うことから、一つは御承知のように、
輸出入銀行の一部に投資部といいます
か、そういうようなものを作つたらどう
うかという意見もあつたようござい
ます。やはりこれは、いわゆる金融機
関としてはやや性質が異なる。しか
これは国の資金を出して、大事な国
の税金からこれは出すわけございま
すので、いいかげんな仕事をやられ
るのはとてもかないませんので、もと
ろん、その点につきましては企画部長
官も十分監督いたしまし、また基金
にもいい人を得まして、運営の適正を
期していかなければならぬ。お説のと
うに、これは非常にルーズに流れ、
かえつて対外的にますい印象を与える
というようなことになれば、せつかノ
ういうものを作つて、日本も経済開

発に協力していくこう。そういうことが長い目で見て日本の利益になるということやるわけでござりますので、そういう点は十分気をつけたいと思いますが、どうもやはりちょっと性格の違つたものを、同じ家の下に住まわしてやると、どうもやはり、どちらもうちくいかない。それかといって全然離してしまうのも非常に……。関連の、今言われた海外投資等につきましては、両方の機関にできるような建前にありますて、まず輸出入銀行の方でできるだけやつてもらう。それでどうしてもうまくいかないようなケースの大手なものは本基金で取り上げるということをございますので、機構としては別で、あとは人的なつながりによって統制をとつていこう。いろいろな関係者が寄り集まって苦心の作といいますか、そういう結果こういう運びになつたので、この形の方が運営に気をつければうまくいくのじゃないかというふうに信じております。

でやるのだというふうに割り切ってしまえば、そうすれば非常に金融ベースに乗るいいところにも投資できるかわりに、今度はそういう危険性のところにも投資するのだ。ところが、これでいけば、金融ベースに乗るいいところは輸出入銀行が投資するのだ、そうして銀行と競合できない——銀行と競争するなどいうことを親切にちゃんと入れてやる。そうしてこれはもう悪いところだけをやるのだ、危ない綱渡りはこれでやるのだ、こういうことにははつきり考えられておるよう見えてるわけなんです。それなら何も銀行の理事をしておる人をわざわざここに入れてこの理事にする必要はないと思うのです。その点はどうですか。

りまして、やはりせつから前にこれは一度衆議院でも相当御審議いただきましたので、原案のまま出した方がいいんじやないかということになりましたて、原案で御審議を願つたわけございまして、ただ百億負担にしまして、相当やはり運営に気をつけていくといふことになると、確かに機構等はもうちょっとと考えないと——ただまあ、その点については事務局長とか、そういう方面で相当いい人を得ることによってうまくいくんじゃないかな。将来事業の活動範囲が広くなれば、当然機構は整備をいたしたいというふうに考えております。

金の理事にならざるとするならば、うまいところだけは全部輸出入銀行が投資して、そうして危険なところだけをここで投資するようになるんじゃない。ここは非常にそういう心配が多い。これからまた、やっておられるのがたった三人だというなら、諸外国に對して、後進国の開発のために日本がこれだけ協力いたしますよといふやつ、ここは長い目で見る場合、かえって信用を落とすような結果になりやせんか、こういうことをくどく質問しておるわけです、そういう点を一つ。

○國務大臣(迫水久常君) 今の阿具根さんのお話を聞きまして、なるほど考え方もあるもので、これはよく気がつけなければならぬとつくづく思つたんですけれども、率直に言いましてもできるだけ機構は簡素化しよう。その考え方の方に重點を置いて出発をしたわけです。これ率直に言つて、こういうような仕事があるからもう一人仕事を、こういうような仕事があるからというようなことを言つていけば、頭でつかちのものになりそうなものですから、ここは多少無理でも、少數精銳で、機構を簡素にしてやろうといふところに頭が非常に強く働いた結果、こういう提案になりましたして、一人増員をしたい、増員をして提案をしたらどうかという意見もあつたんですけれども、私が頑強に反対して、一人ふやすというようなことをすれば、またもう一人ふやすというようなことになるから、とにかくスタートは、小さく産んで大きく育てるという言葉があるから、私が実は頑強に抵抗して、簡素化という方向からだけ非常に頭を置いてこういうふうになりました。しかし、

○阿具根登君 私は、増員が目的でこれを質問しているんじやなくて、私が先ほどから言っておりますが、つかず離れずで、これは輸出入銀行の意のままになる金融になってしまふと私は思ふのです。一方は輸出入を専門にして、海外に十分の調査網を持っている銀行です。そうしてそれぞれのスタッフが今日まで長い間研究し、あるいは法律によつて進められた歴史を持つてゐるわけです。片方は、こういう国が投資をして、あるいは損するかもしれない、その場合はやむを得ない、こういうような一番食いつきたいような基金なんです、実際は。そうすると、名前は基金であるけれども、輸出入銀行が自由に動かして、そうして悪いところはこれが持つて行く、いいところは輸出入銀行がとるんだ、こういう形になつて、輸出入銀行の悪いところだけを抜け道を作つてやつたような結果になりはせぬか、こういう心配をするわけなんですよ。それならばいっそのこと、これは投資の方は全部これにやらしたらしいじやないか。日本開発銀行というのがあつて、これが国内の開発に今まで協力していふとするなら、諸外国の開発に協力しなければならぬというなら、海外開発銀行といふものが作つてもいいんじやないか。何も輸出入銀行のひざ元で、そうして独立したような形をしていふよりも、その方がいいんじやないか。その方がはつ

きり諸外国に対しても、日本は本気で後進国の開発に力を入れているといふ、そういう政治的な面を主張されるなら、その方がきれいじゃないか、こういうふうに考えるわけなんですが。
○國務大臣（迫水久常君）お話をききましたが、輸出入銀行の理事を兼任させたのは、今御指摘のありました輸出入銀行の持っている一應の調査網というものを、できるだけこの基金の機構を簡素化するという趣旨から、それを利用しようということを考えたのであります。輸出入銀行では取り扱えないような、まあそれを阿具根さんは危険というふうな、悪い方向のことで言われますけれども、そういうようなものがこっちへくるので、うまいところはみんな輸出入銀行が取つちゃうのじゃないかとおっしゃいますけれども、ちょっとそこまでござりが違つて——輸出入銀行の調査網でやつていこう。輸出入銀行の法律の範囲内できかなえることは、これはもちろん輸出入銀行でやりまして、しかしその範囲内でできかなえないものだけをやつた方がよからうといふものはこっちが引き受けけるということは相補う。従つて、考え方によれば、輸出入銀行の中に一つの別個の、特別会計のようなものにしておいても悪いことではないと思うのですが、しかしこれが重みがあつてよからう、こういうことです。

はいいと思うのです。しかし、これを別個のものにしたがために、私はこの金融に対する、基金に対する考え方方が非常に甘くなっていると思うのです。われわれ自身そう考えるわけです。そこで、これが輸出入銀行の一部であつたとするならば、その責任は輸出入銀行がとらなければいかぬわけです。なんば甘くしてやつても、この中にいまわしい問題が起きてきたりすることを私は非常に心配するわけです。賠償だけでもいろいろな問題が起つてくるわけです。賠償問題でさえも一部の商人があふくれたの、どうなつたのといったことが盛んにいわれて、國民からほんとうにいやな目で見られているわけなければならないですよ。これは私はもつと危ない、危険性があるのじやなかろうか。そういうなら、そのときの責任というものはやはりはつりしきておかなれば、これだけ引つ放したのでは、責任は当然、これは国が欠損は見なければできない。あるいは調査する必要もない――必要もないといふのではないでしようけれども、きのう、おとといでしたが、外務委員会の人も質問したように、完全なやつなら調査する必要はない、完全じゃないから調査しなければいかぬ。しかも輸出入銀行でほとんど調査されたあとを調査するやつです。調査するそのものが、半分以上は調査して、そのまま欠損になっていくものだとと思うのです。外国まで行くんだから、それも相当の額になると思うんです。そういうやつが非常にルーズになり、諸外国からまで信用を落とすような結果になるおそれがこれに非常に多いんじやなかろうか。そうするならば、輸出入銀行の一部にしておけ

は、これは当然輸出入銀行という大きなもののが責任をとらねばできぬようになつてくるから、非常に監督もできます。くるということになりはしないか。だから、こういうことをするよりも、その方がいいんじやございませんかと聞いておるのですがね。

○國務大臣(追水久常君) 全くおつしやる通りなんですが、要するに、輸出入銀行の一部にしておけば固過ぎる。独立するというと、やわらか過ぎる格好になるおそれが非常に多い。問題の要点というのは、固くもなくやわらかくもない、ちょうどいいところというのがねらいなんですが、なかなかこれが、政府も監督もいたしますし、それから当事者に高等円満なる良識を持った有能な人をつかまえてくれば、ちょうどそのまん中を行つてくれるであろうという期待のもとに、これは提案をしておるわけです。

○阿具根登君 時間がありませんから、私やめますが、いつの場合でも、こういうものができる場合に、これには人の質と、人間というものは、いつも問題になつて、もう最適任者、人格も完全な方を持つてくるというのが、いつもそうなんだけれども、ところが、持つてきたあとでは、たまたまそれが問題を起こしておるのです、人間ですからね。

だから、機構をどんなに整備しても、人間だから……。これは人間の性格まで変えることはできないかも知れないけれども、甘いものがあれば、甘いものがあるほど、人間というものは悪くなるので、だから、特にそういう点に御注意をお願いいたしたい。こういうことを最後に申し上げて、私の質

○吉田法晴君 大臣の出席の時間があまりないようですから、おもな点だけをお尋ねいたしたいと思うのですが、大臣なり関係者は、アメリカの経済協力とは関係なしに、自主的にやるのであると、こういうお話をされども、新聞紙上を拝見をしても、大蔵省と、それから輸銀も、まあ、はつきりはおつしやらないけれども、そういう意味のことをおつしやったが、輸銀のほかに経済協力基金を作る必要はないのじやないか、輸銀の資金を拡大すればよろしいという意見が大蔵省にも相当強かつた。輸銀にも、そういう意向が、この答弁でもやはりほのみえます。それを押し切つて作るということにされたのは、これは経済協力の肩があり要請も考えながら、池田総理なり、あるいは経済企画庁長官も協力されたかどうかしりませんけれども、あるいは大蔵大臣等も政治的に圧力を加えて作ったのである、こういう点が報ぜられておる。そうすると、経済協力との関係は、今はいかかもしれないが、将来については起こつてくる可能性が多分にありますし、それから輸銀の強化でなしに、別に作った原因にも、やはり總理あるいは閣僚の中に、そういういわば政治的な配慮があつた、そのことは、今阿具根委員からも指摘もしましたけれども、同僚議員等が、委員会なり連合審査なりで申し上げました協力の一環になるのじやないか、それから経済的に確実な融資以上のもの、以外のものを主としてやる、そういうことになると、いろいろな弊害が起つてくる、こういうことになるわけですが、その点は、いかが

でし
よ
う
か

○國務大臣(迫水久常君)さつきも同じ
じょうな御観音の御質問がございまし
たが、この協力基金というものの構想が
まとまりましたのは昨年の暮で、そな
して昨年の通常国会に提案されたもの
であるということからも、少なくとも
この構想がまとまつたことが、アメリカ
のドル防衛との関係の政治的に考
慮されたものでないということだけは、
これは了解していただかなければなら
ないと思います。

ただ、輸銀でも大蔵省でも、そういう
うような意見があつたということはある
まいよく承知しておりますませんけれど
も、それは自分の立場を考えていくと
いうと、たとえば輸銀の方は、自分の
方の範囲内にこれだけの資金があれ
ば、きっとその方がいいでしようか
ら、そういうことは言うでしょう。た
とえば、言い過ぎかもしれませんけれど
ども、日本開発銀行で、現在地方開発
資金というもののワクを持っているの
ですけれども、依然として、九州なり
方々に九州開発公庫というものを別に
作れといふ御要求なんかもあるのでし
て、それに対して日本開発銀行は非常
に抵抗しております。そういうふうな事
ことからいって、輸出入銀行の抵抗す
るいはあつたかもしれません。私はそ
のところ勉強しておりませんから、よ
く知りませんが、大蔵省というのは、
こういう新しい基金を作るときには、
必ず一へんは反対するということはほ
りませんんで、決してそういうことを
押し切つてきめたものではなしに、構
想の基本が、そうであったということ
を御了解願いたいと思います。もち
ん、将来においてアメリカから、かわ

に経済協力の肩がわりの要請があつてもいい、日本にもいいというような場合に、この基金を、それではそういう場合に使わないのかという、適な御質問に対し、それは使うことがあるかもしませんということは、率直にお答えしなければならぬと思いますけれども、政治的に、ドル防衛との関係の肩がわりのために、これが考えられたのだという、それは、もう吉田さん、ぜひそういう思い過ごしはしないようにお願いをいたします。

○吉田法晴君 将来についてははどうかという点もございますが、時間がございませんから、大事な点をもう一、二点伺います。

一つは、衆議院等でも論議をされているようですが、経済協力のいろいろな、賠償もある、それから政府間の協定による経済協力もある。それから輸銀のあれもあります。それから私の段階での経済協力もございましょう。その中の一環でもあるわけであります。そうすると、私どもが心配するのは、大東亜戦争の罪過反省をし、そして、再び過去のような、新しい言葉でいうと、植民地主義的なあるいはひもつき援助、あるいは利権確保につながる投融資にならないかという心配があるわけです。

それで、ある人にその質問をしたところが、いや、軍事力がなければ、かつてのような植民地政策的な、あるいは新しい言葉でいう植民地主義的な投融資にはならぬ、こういうのですけれども、しかし、今の経済協力の肩がわりもあって、いわゆる自由主義陣営の中の一員として、アメリカの経済援

助の中の一環に組み入れられる心配も
にくいといいますか、あるいは危険性
のあります投融资をしていくところに
は、昔のような植民地政策的なあれは
ないかもしれません、しかし、新しい
意味の植民地主義的な投融资になる危
険性は全くないとはいえない。過去の
実例あるいは現状の各国の実例等を調
べた上で論議をしながら、詳細にお聞
きしたいと思いますが、そのひまがござ
いません。これは從来インドその他に
についても、日本からの投融资につい
てひもつきの、あるいはアメリカの協
力、アメリカの資金の背景のもとに日
本から投融资をされるということにつ
いては若干の危険があるという、何年
か前にもありましたが、現在も、多少
の実はやっぱり不安もあるようで、そ
れを全くなくするために、私は日本自
身の立場もあると思う、私は、それを
日本がアメリカとの従属的の関係を断
ち、日本が中立的な立場に立って、經
済的な提携協力も互恵平等の立場でな
ければならぬと思うのです。

法が講じてあるのか、こういう御質問とかと……(吉田法晴君「端的に言えば」と述べ)私は、その御質問にお答えする前に、私は最初に、これが植民地主義的な、いわば海外征服的な感じで運用されるというふうなことは、私は考へてみたこともありません。これは日本現在の立場におきまして、そういうような気持というものは、日本の国内どこにもないのじやないでしようか。

従つて、これはそういう植民地主義的な一種の征服政策の手段として、これが考えられているということは、絶対にございません。

○吉田法晴君 話が長くなりそうですが、それなりますと、主觀的になることはわかっている。しかし、将来アメリカとの経済協力の一環に組み入れられる危険性がないわけではない。

それから衆議院でも論議せられたアジアあるいは中近東、アフリカ、南米等々の国々との間に、全く互恵平等の話し合いの中でも、実際に確保され、そしてやられるならば、その心配はないけれども、アメリカの経済協力の機構の中に一環として加わる危険性があり——将来ですよ、それから日本が中立あるいは新しい国々に対する互恵平等の立場での経済協力、こういうものがはつきりしておれば、これは別にそれほど心配はないかもしれませんけれども、経済ベースでの投融资だけではないだけに、そういう危険性が将来にわたってできる危険性は、私どもとしては、これは厳に警戒しなければな

らぬところである、その国のとにかく立場、それから國と國との関係、その基本的な、これは外交方針にも関連をいたしますから、まあこの程度でやめますけれども、その点については、十分の用意が必要であろうかと考える。これは國の基本的な立場あるいは國と國との関係についていえば、互恵平等の立場で投融資——この法案によりますと、日本の利益というものを法案に入つておりますが、日本の利益が主になるんじやなくて、相手國の經濟發展に協力をするとということで投融資をされなければならぬのじやないか。こういう点をはつきり今後ともとにかく確保してもらいたい。こういう意味でまあ申し上げたわけであります。

れるのでしょうか、ここで言われるところでは、概括的なことしか言われないが、そうすると、先ほど問題になりました人間の点もあって——人間の少數さもあり、それから總理が任命をされるという任命手続も要ります。国会の承認等は要件でなかつたと思うのですが、少なくとも前の民主的な、いわば国民の監視の中にある、これは出資が政府からですから、その面では、国で監視をすることができると思うのですけれども、組織がかつてのようないだけに、總裁とやっぱり二人の理事を中心にして、いわば三人でできるこという点が、実際の運営にならうかと思ひます。

そうすると、これは賠償の話も出ましたよ、私は幾つかの事例をここであげるひまはありませんけれども、こういう政府出資の機関を作つて、そしてこれを最初にもとにしたといふあれが、国会の承認を求めた機関についても、あるいは利権融資というか、そういうものがありました例が幾つもござりますが、その時間はございませんが……。そこで人員の増加なり——これは局長は、もう先ほど人員増加について考へるというお話をしたが、その人員の増加なり、これは長官は否定的でしたが……。それから利権投資にならないような機構と運営にするために、もう少しやつぱり検討をされる必要があるのでないか。この点はいかがでしょうか。

しゃいましたけれども、これは経済ベースには乗るわけです。採算性のあるものということについては、經濟ベースに乗るわけです。しかし、いわゆる銀行的金融ベースに乗らないということはやむを得ません。

今、吉田さんの全体的なお話を対しましては、十分に気をつけまして、業務法方書の認可、その他役員の任命というようなことについて、万全を期したいと存します。

○委員長(鈴木亨弘君) 他に御質疑はございませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(鈴木亨弘君) 他に御発言がなければ、質疑は終局したものと認め、これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べを願います。

○栗山良夫君 私は、ただいま案件になつております海外経済協力基金法案に対しまして賛成をいたしたいと思ひます。

ただ、賛成はいたますが、すでに当委員会及び外務委員会との連合委員会において、同僚議員諸君から本法案の内容について、各方面から御意見が出、また政府の応答を通じまして、問題の輪郭が明らかになつておりますように、この法案の運用を誤りますといふと、いろいろと複雑微妙な好ましくない現象を招来するおそれがありまので、従いまして附帯決議を付したいと、こう考へるのであります。まず附帯決議の案文を朗読いたします。

政府は、海外経済協力基金が、よくその目的とする処に従い、授融資の選定を誤まらず、債権の保全に遺憾なきを期し、いやしくも資金が放

ております。そうして各國とも民主体制というものにどんどんと前進をおるわけでありますから、従いまして、純粹な意味で後進国の産業開発を通じて相手国の経済力を増強さし、その増強された力と我が国の経済力とが交易をして、相ともに繁栄への道をたどる、そういう一つの理想に燃えていると私は思います。また事実その通りであつてほしいと思うわけです。従いまして、そういう非常に戦争前にありました大東亜共栄圏などという思想は完全にかなぐり捨てて、そうして新しい民主体制のもとに日本が踏み切つて、こうというときでありますから、これに便乗して特定の個人、法人の人人が、これに関係をする際に、いやしくも不正、不当の行為によつて利益をねらうといふようなことがあります。これは、これは断じて許さるべきものではありません。従つて、一たん出ました場合には、日本の国際信用を失墜することは、これは言うまでもありませんが、そういうものは、何としても未然に防がなければなりません。これは一つ、後進国の経済開発に日本が協力をするという誠意に対し、私どもは協力する反面、こういう不幸な出来事が絶対起きないよう、政府は十二分の注意をもつて善処せられたいと思ひます。

に要望をいたしましたて、本法案に賛成をいたしましたが、何とぞ決議案に対しまして同僚議員諸君の御賛成をお願いいたしたいと思います。

○川上為治君 私は、自由民主党を代表いたしまして、本法律案並びにただいま栗山議員から御発言の附帯決議案に対しまして賛成いたします。

○委員長(鈴木享弘君) 他に御発言がなければ、討論は終局したものと認め、これより採決に入ります。

本案に賛成の方は、挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(鈴木享弘君) 全会一致と認めます。よって、本案は、全会一致をもって原案通り可決すべきものと決定いたしました。

次に、討論中に述べられました栗山委員提出の附帯決議案について採決いたします。

本附帯決議案に賛成の方は挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(鈴木享弘君) 全会一致と認めます。よって、本附帯決議案は、全会一致をもって本委員会の決議とすることに決定いたしました。

なお、議長に提出する報告書の作成等につきましては、慣例により、これを委員長に御一任願いたいと存じます。

ただいまの決議に対し、迫水経済企画庁長官から発言を求められておりままでの、これを許します。

○国務大臣(迫水久常君) 御審議の過程におきまして、いろいろ御質問を受けました中に、私たち今まで必ずしも気のつかなかつたようないろいろな

点を指摘されましたことは、今後のこの基金の運営上、非常にためになることと大きい感謝をいたします。しこうして、ただいま御決議になりました附帯決議の御趣旨は、十分にこれを体して必ず善処いたしたいと思います。

○委員長(鈴木亨弘君) 次に、本委員会に付託されました請願九件を一括して議題といたします。

最初に各請願の趣旨について、便宜専門員から説明を聽取ることとした

○専門員(小田橋貞壽君) 第四号の水資源開発関係予算に関する請願は、滋賀県議会議長から出ているのでありますけれども、琵琶湖の水を使うために、この湖水の高度利用をはかるための調査をしたい、そのため調査費を

専門員から説明を聽取ることとした

○専門員(小田橋貞壽君) 第四号の水資源開発関係予算に関する請願は、滋賀県議会議長から出ているのであります。

第二百号の四国地方の開発についていまして、地方負担の面から、この四

次に、新潟市に火力発電所を建設し

てほしいという請願。これは東北電力が、すでにそういう計画をもつてゐるの

次に、九州電力の料金値上げ反対に

関する請願は、文字通りでございまし

て、値上げされると、いろいろ支障があるのです。ぜひ値上げをしないよう

にしてほしいという請願であります。

それから消費者物価に関する請願

は、最近ラジオとか新聞、ガス代、牛乳、食肉、クリーニング、電気料金など大いに感謝をいたします。しこうして、ただいま御決議になりました附

帶決議の御趣旨は、十分にこれを体して必ず善処いたしたいと思います。

○委員長(鈴木亨弘君) ただいま説明のありました九件の請願につきまして、昨日の委員会の決定に基づき理事会において慎重に協議いたしました結果、第四号水資源開発関係予算に関する請願、第十五号新潟市に東北電力火力発電所建設の請願、第二百号四国地方開発事業費国庫補助等増額に関する請願は、その願意妥当と認められますので、議院の会議に付するを要し、か

つ内閣に送付するを要するものとし、第六十一号、第七十四号、消費者物価値上がり防止に関する請願につきましても、議院の会議に付するを要し、か

つ内閣に送付するを要するものとし、第六十一号、第七十四号、消費者物

価値上がり防止に関する請願につきましても、議院の会議に付するを要し、か

つ内閣に送付するを要するものとし、第六十一号、第七十四号、消費者物

価値上がり防止に関する請願につきましても、議院の会議に付するを要し、か

つ内閣に送付するを要するものとし、第六十一号、第七十四号、消費者物

価値上がり防止に関する請願につきましても、議院の会議に付するを要し、か

つ内閣に送付するを要するものとし、第六十一号、第七十四号、消費者物

価値上がり防止に関する請願につきましても、議院の会議に付するを要し、か

つ内閣に送付するを要するものとし、第六十一号、第七十四号、消費者物

価値上がり防止に関する請願につきましても、議院の会議に付するを要し、か

ども思ひますが、これが意見の一致合致するやに承知いたしますので、これをお願いを受けて会議に付し、政府に付を希望するよう望みます。(「賛成」というよう

いうようないふるいと、この中には電力料金、あるいはガス料金等公共料金についてもそれを防止するために努力をするが、これを防止するために強力な対策をとつてほしいという請願でござい

ます。(「賛成異議なし」と呼ぶ者あり)

○委員長(鈴木亨弘君) 委員長においてお答えいたします。

理事会におきましては、この四件について、いろいろ論議いたしました結果としまして、この四件を受けて、四件各自を採択、不採択を決定しないで、四件を受けて、この本委員会におきまして、これに相当する決議案を提出したらどうかという意見もございました。大体委員会におきましては、そ

しては、サービス料金等若干問題点を含んでおりますが、その願意はおおむね妥当と認められますので、これも

議院の会議に付するを要し、かつ内閣に送付するを要するものとすることに意見の一一致を見た次第でござります。

なお、第一百五号、第二百九十七号、第二百九十八号、第二百四十九号、九州電

力料金値上げ反対に関する請願につきましては、いろいろ意見があります。意見のある方は御發言を願います。

○椿繁夫君 この第一百五号以下四件でございます。

かたたことを御報告申し上げます。

右、理事事会の検討結果について、御

取り計らいは妥当であったと思いま

す。

上り防止のために努力しよう、こういう方針がきめられたように承知しておりますが、その中には電力料金、あるいはガス料金等公共料金についてもそれを防止するために努力をする。こういう方針がきまつておる。そ

れを國会が受けつけないという法はな

かろうと思う。

ですから、六十一号あるいは百七十四号と同様に、願意しかるべきものと

して、國民の意見を取りあげてやるの

これは当然だとと思う。國民の憲法に保障された請願の権利に基づく請願、そ

れを國会が受けつけないという法はな

かろうと思う。

ですから、六十一号あるいは百七十四号と同様に、願意しかるべきものと

して、國民の意見を取りあげてやるの

これは当然だとと思う。國民の憲法に保

障された請願の権利に基づく請願、そ

れを國会が受けつけないという法はな

かろうと思う。

